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S i c’est vrai, c’est édifiant !
Nahel, 17 ans, au volant d’une 
Mercedes AMG, abattu par un policier 
en service, était connu pour 15 

mentions au fichier des antécédents judiciaires 
et avait été mis en cause à 5 reprises pour des 
refus d’obtempérer depuis 2021.
Par ailleurs, il était connu des services de police 
pour des faits de droit commun, à savoir recel et 
rébellion contre des policiers en 2020. En février 
2022, il avait été mis en cause pour utilisation 
de fausses plaques d’immatriculation, recel et 
circulation sans assurance. En janvier et mars 
2023, il a de nouveau eu affaire aux forces de 
l’ordre pour consommation et vente de produits 
stupéfiants.
M’Bappé l’a baptisé « petit ange  » dans un 
Tweet vu par 10 millions de personnes. Le 
petit ange est soutenu par toute l’équipe de 
France qui a aussi exprimé sa colère ainsi 
que par de nombreuses célébrités et artistes. 
Des centaines de français blancs, innocents, 
assassinés attendent autant de considération et 
leur minute de silence à l’Assemblée nationale.

Tout est bon pour soumettre le pouvoir, la justice 
et le monde bien-pensant aux émeutiers des 
banlieues :
• s’asseoir sur l’indépendance de la Justice et 
la présomption d’innocence, comme Madame 
Borne ;
• jeter l’opprobre sur l’ensemble des forces de 
l’ordre qui prennent beaucoup de risques pour 
nous protéger de la dangerosité des voyous et 
criminels ;
• faire cette minute de silence à l’Assemblée 
nationale qui a tant manqué pour Lola et à 
d’autres ;
• donner la consigne aux policiers de ne pas 
faire de course-poursuite ou utiliser leur LBD 
pour prévenir une guerre civile ;
• parler de colère légitime quand des mairies 
brûlent ou des commissariats sont attaqués.

Tout cela révèle la criminelle faiblesse de 
notre Gouvernement devant le danger que 
représentent ces territoires perdus de la 
République. C’est effectivement de cette 
lâche et honteuse soumission démasquée 

que pourrait naître la guerre civile que nous 
redoutons tant.
Et quand Gérald Darmanin dit qu'il ne faut pas 
réduire les émeutes urbaines à une question 
d'identité, parce que dans la liste des interpellés 
il y a aussi des Kévin et des Mattéo, je me dis 
que mon téléviseur est déréglé. Parce que les 
images des émeutes ont clairement montré 
des émeutiers issus de l'immigration africaine. 
Certes, pas tous mais il y en avait beaucoup ! 
Mais, certain que ma télévision fonctionne 
parfaitement, je conseille à Gérald Darmanin et 
à Mme Borne de faire l'acquisition, au plus vite, 
d'une paire de lunettes !
Dans ce désastre national, il ne faut pas oublier 
Jean-Luc Mélenchon, LFI et la gauche qui ont 
favorisé cette situation de sécession dans les 
banlieues, en flattant cet électorat qui déteste 
la France.
Pour finir, nous rappelons tout notre soutien aux 
policiers qui luttent pour maintenir l'ordre dans 
ces quartiers malgré la lâcheté cruelle de nos 
dirigeants.

Gilles CARVOYEUR.

2ÉditoÉdito

Juillet 2023 - #191

Nahel n’est pas un petit ange M. M’Bappé, c’est un délinquant !
Directeur de la publication

Gilles Carvoyeur
redaction@presseagence.fr

Editorialiste
Bernard Bertucco Van Damme

Secrétaire de rédaction
Marie Bruel

redactionlalonde@presseagence.fr

Chef de studio
Laurent Monition

lographic@wanadoo.fr

Régie publicitaire 06 37 37 21 21
Prix au numéro : 1€

Bureau Métropole TPM
Greg Vuylsteker 

Bureau de Paris
Julien Azoulai corresp. permanent

Bureau Méditerranée
Porte des Maures

Nicolas Tudort
Alain Blanchot Photographe

Francine Marie

Photographes
Pascal Azoulai - Philippe Olivier

Olivier Lalanne - Laurent Monition
Éditeur et responsable de la publication - ADIM - 174 rue Eugène 

Baboulène - Bat. B - 83250 La Londe-Les-Maures
Dépot légal en cours - Impression La Provence

tiré à 10 000 exemplaires

de la porte des maures à la méditerranée

la gazette duVar



Juillet 2023 - #191

3ActualitésActualités
Sécurité publique

François de Canson : « La Région Sud sur tous les fronts » !

« Une vague d’émeutes intolérables »

Cet été, police nationale, gendarmes, CRS, SNSM, sapeurs-pompiers et les 
polices municipales sont mobilisés pour la surveillance des plages, des 
villes et des territoires. Un effort auquel participe la Région, sur terre et sur 
mer, sous l'impulsion de François de Canson, vice-président en charge de la 
prévention et des risques majeurs.  

A près les émeutes urbaines qui ont 
dévasté la France, et qui n'ont pas 
épargné les villes de la région, les élus 

régionaux se sont placés, aussitôt, aux côtés 
des commerçants, des forces de l’ordre et du 
secteur du tourisme, les plus impactés par cette 
déflagration pourtant prévisible.

FONDS DE SOUTIEN AUX ENTREPRISES
«  Après les nuits d’émeute et de pillage, la 
Région déploie des mesures d’urgence, de 
soutien et de relance immédiates. Commerçants, 
restaurateurs, forces de l’ordre et secteur du 
tourisme sont les principaux concernés par ces 
aides exceptionnelles, votées à l’occasion d’une 
réunion exceptionnelle de la Conseil régional », 
explique François de Canson.
Ainsi, l'exécutif a mis en place un Fonds de 
soutien « Solidarité commerces pillés » qui 
versera 10 000€ par commerçant attaqué.
«  Cette aide permettra de donner de la marge 
en trésorerie aux établissements touchés, 
commerçants, artisans, restaurateurs et 
buralistes, d'accompagner immédiatement et de 

façon simple, pour la reconstruction à très court 
terme des devantures, vitrines et intérieurs des 
commerces. Au total, on parle de 5 millions d’€ 
d’engagement régional », ajoute le président du 
Comité régional de tourisme.
Sur le plan sécuritaire, la Région a voté une 
somme de 3 millions d’€ pour les forces de 
l’ordre et débloque 1 million d’€ pour les 
associations qui interviennent auprès des forces 
de l’ordre, les pompiers blessés et leurs familles.
« De même, la Région investit 2 millions d’€ dans 
le cadre de son Plan « Région Sud, la région sûre » 
afin de renforcer les dispositifs de sécurité des 
villes et des polices municipales. Les communes, 
la police nationale et la gendarmerie sont éligibles 
à cette aide. Trois priorités sont visées par cet 
investissement complémentaire : les systèmes 
de vidéoprotection, les drones, les véhicules, 
le matériel de prévention et de lutte contre les 
violences urbaines, les dispositifs de protection 
et le remplacement des matériels endommagés 
et détruits, avec un financement exceptionnel à 
80 % », précise François de Canson.

CRS ET SNSM
Sur un plan plus local, à La Londe-les-Maures, 
la Ville mobilise au quotidien 14 agents en 
patrouille, jour et nuit, pour assurer la tranquillité 
des habitants, des commerçants et des estivants.
«  En partenariat avec la gendarmerie, les 
policiers effectuent leurs missions sur tout le 
territoire communal. Leur tâche va du respect 
des zones de stationnement à la lutte contre les 
nuisances sonores, en passant par la lutte contre 
les incivilités, la protection des manifestations et 
l'Opération Tranquillité Vacances  », reprend le 
maire de La Londe-les-Maures.
Cette année, la gendarmerie locale bénéficie de 
la présence d'un officier de la police allemande 

en juillet et août pour faciliter la relation avec les 
touristes allemands très nombreux l'été dans la 
cité balnéaire.
Enfin côté plage, les CRS et la SNSM assurent 
la surveillance du littoral. 4 CRS et 14 maîtres-
nageurs sauveteurs de la SNSM sont installés 
dans les trois postes de secours sur les plages 
de Miramar, Tamaris et l'Argentière, où ils sont 
chargés de la surveillance de la baignade, du 
respect des règles de navigation sur le plan d'eau 
et la sécurisation des plages. Comme dans les 
autres communes du Var où ils sont présents, la 
surveillance par les CRS sera effective jusqu'au 
27 août. •

Photos Isabelle BENOIT et Alain BLANCHOT.

François de Canson a fermement réagi après les émeutes urbaines qui ont touché la France. 

L a région Sud n’a pas été épargnée mais 
les dégâts sont concentrés. Sur les 
140 000 commerces de la région, environ 1 000 ont été 

impactés dont 400 au centre-ville de Marseille.
Des émeutes intolérables que François de Canson, président du 
Comité Régional de Tourisme (CRT) condamne de la manière la 
plus ferme : « Une fois encore, Renaud Muselier, président de la 
Région Sud, a été le premier à réagir et à agir. 10 millions d’€ ont 
été débloqués pour répondre à l’urgence.
5 millions par la Métropole Aix-Marseille et 5 par la Région Sud. Ils 

permettront d’apporter une aide immédiate de 10 000€ à chaque 
commerçant, hors enseigne nationale ». 

CE N 'EST PAS LA FRANCE ! 
Il ajoute  : « Nous sommes aux côtés de tous les professionnels 
de la Région et en lien constant avec la ministre du Tourisme 
Olivia Grégoire, et le ministre des Finances, Bruno Lemaire afin de 
trouver des solutions pragmatiques et urgentes.
Le Comité régional du tourisme réaffirme sa solidarité avec les 
professionnels touchés une fois encore. Après les Gilets jaunes, la 

crise sanitaire et la flambée des prix de l’énergie, notre secteur fait 
face à une nouvelle crise. Pour l’heure, l’impact est concentré là où 
les dégâts ont été les plus importants. Cette image donnée partout 
dans le monde, ce n’est pas la France ! Ce n’est pas nous » !
« Nous sommes une terre d’hospitalité, de bien-être, de loisirs, de 
culture, de fête et de festival ! Nous devons donc repartir de l’avant. 
Comme il a su le faire au lendemain de la crise sanitaire, le Comité 
régional de Tourisme Provence-Alpes-Côte d’Azur assumera sa 
mission et se donnera tous les moyens pour montrer le vrai visage 
de notre région », a déclaré le vice-président de la Région Sud ». •
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Contrôles inter-services
350 véhicules et 510 personnes contrôlés

sur le port de Toulon 
Le 28 juin, une opération de contrôle (gendarmerie maritime, 
douane et police nationale) était organisée sur le port de Toulon, 
lors de l’embarquement des véhicules dans les navires de la 
Corsica Ferries à destination de la Corse et de la Sardaigne.

P our cette opération de grande 
ampleur, le préfet et le procureur de 
Toulon étaient sur place à l’entrée 

de l’installation portuaire de Toulon, au rond-
point avant l’embarquement des véhicules. 
Cette opération, organisée dans le cadre du 
plan départemental « Zéro délinquance », 
avait pour objectif la recherche de stupéfiants 
et d’armes détenues illégalement dans les 
véhicules, ainsi que le contrôle des documents 
de circulation des véhicules.
Après 3 heures de contrôle par la police nationale 
et les douanes, le bilan fait apparaître 150 
véhicules et 260 personnes contrôlés, 2 procès-
verbaux pour infraction routière (défauts de 
papiers), 7 Amendes Forfaitaires pour Détention 

de Drogue (AFD) et une interpellation pour la 
détention de 140g de cocaïne. Le véhicule de 
la personne interpellée a été immobilisé car 
le conducteur s'est révélé être sous l'empire 
de stupéfiant. Enfin, la police a saisi 5 armes 
blanches. Pour ce contrôle hors-normes, la 
Direction Départementale de la Sécurité Publique 
(DDSP) avait mobilisé 30 policiers et les douanes 
2 agents.
Du côté de la gendarmerie maritime, 10 
personnels étaient présents. 200 véhicules et 
250 personnes ont été contrôlés. Côté bilan, 
les gendarmes ont, notamment, dressé deux 
Amendes Forfaitaires pour Détention de Drogue 
(AFD). •

Photos Alain BLANCHOT.
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Garde Régionale Marine

Le Sud, une grande puissance maritime 
Le 26 juin au pôle nautique de La Londe-les-Maures, François 
de Canson, vice-président de la Région, a remis les insignes à 
la Garde Régionale Marine.

L a Région a lancé en 2023, en partenariat 
avec l’État et l'Office Français de la 
Biodiversité, un nouveau dispositif de 

soutien aux Aires Marines Protégées (AMP) de 
Provence-Alpes-Côte d'Azur qui s'est traduit 
concrètement sur le terrain par la création de la 
Garde Régionale Marine. 

UN LITTORAL À PROTEGER
Lors de la remise des insignes, François de 
Canson a rappelé l'engagement de la Région 
pour le littoral et pour le développement 
d'une pêche et d'une aquaculture durable 
face aux défis du changement climatique. Le 
littoral régional bénéficie d’un réseau dense 
d’aires marines protégées (AMP), avec des 
gestionnaires de statuts variés, marqué par une 
forte proportion de collectivités territoriales. Ces 
vastes espaces naturels protégés concourent 
au bon état des écosystèmes de l’ensemble du 
territoire. Parcs nationaux, régionaux, marins, 

zones Natura 2000, terrains du Conservatoire du 
littoral représentent près de 50 % de la bande 
littorale régionale. 
La Camargue, la Côte Bleue, les Calanques, la 
baie de La Ciotat, les Embiez, les îles d’Hyères, la 
Corniche varoise, l’Estérel, la baie d’Antibes et le 
Cap Ferrat comptent parmi ces espaces à haute 
valeur-ajoutée qui font rayonner la Provence-
Alpes-Côte d’Azur. 

PUISSANCE MARITIME
La Région Sud, l’État et l’Office Français pour 
la Biodiversité (OFB) ont partagé ces enjeux 
et ces objectifs. C’est pour répondre à cette 
problématique qu’un dispositif d’appui au 
recrutement de saisonniers dans les Aires 
Marines Protégées, à l’image de la Garde 
Régionale Forestière sur le milieu terrestre (220 
cette année), a été voté le 16 décembre 2022 : 
la Garde Régionale Marine. Ce dispositif est pris 
en charge à 70% par le Fonds Européen pour 

les Affaires Maritimes, la Pêche et l’Aquaculture 
(F.E.A.M.P.A) mobilisé par la Région et à 30 % 
par la Région. La région Sud est une puissance 
maritime avec toutes ses facettes : l’accès à la 
mer pour les loisirs de chacun, le premier port 
militaire d’Europe à Toulon, et de France en 
matière de trafics sur les bassins de Marseille 
et Fos.

LEADER MONDIAL DE LA PLAISANCE
Ainsi, 100 millions d’€ sont consacrés à cette 
politique maritime sur les 5 prochaines années. 
Région leader mondial de la plaisance avec une 
certification européenne Ports propres (68 % 
labellisés et 90 % engagés), le Sud est aussi 
la première région française pour l’accueil des 
croisières, région leader pour les chantiers navals 
spécialisés dans la réparation et la maintenance.
« Nous avons des objectifs à 5 ans avec 100% 
des ports labellisés ports propres pour conserver 
le premier rang mondial pour les chantiers navals 
spécialisés dans la réparation et la maintenance. 
Cela se traduira aussi par notre soutien à la filière 

hydrogène au service de notre filière maritime. 
Il faut également continuer de développer les 
mouillages pour la petite et la grande plaisance 
avec l’objectif de tripler les coffres et 240 000€ 
ont déjà été engagés pour 8 zones. Enfin, il faut 
accélérer la formation grâce au Campus des 
métiers et des qualifications des métiers de la 
mer. À ce titre, nous avons l’objectif de créer 
70 000 emplois supplémentaires », a rappelé le 
maire de La Londe-les-Maures. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Isabelle TERRIER, directrice déléguée 
façade marine Méditerranée, représentant 
Eric HANSEN, directeur Provence-
Alpes-Côte d'Azur et Corse de l'Office 
Français de la Biodiversité, Christophe 
MADROLLE, conseiller régional, président 
de la Commission Biodiversité, mer et 
littoral, Parcs naturels Régionaux, Risques - 
Préparation du Congrès mondial de la nature.
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Grandes écuries du Château de Chantilly

Une belle et grande journée !
Entre son château, le parc et les Grandes écuries, impossible de 
s’ennuyer au Château de Chantilly ! 

I l y en a pour tout le monde et pour tous les 
goûts : fans d’histoire ou d’art, amoureux 
de la nature ou passionnés de chevaux, 

Chantilly vous propose un large choix d’activités 
pour passer une belle journée en famille. 
Chantilly est aussi la capitale du polo (8 au 18 
juin) avec le Polo Club du Domaine de Chantilly. 
Depuis quelques années, le Polo Club du 
Domaine de Chantilly organise, sur ses 9 terrains 
de la Ferme d’Apremont, de très belles saisons 
de polo, devenant un lieu incontournable du polo 
européen.

POLO NATIONS CUP
Lancée par la Fédération française de polo 
et le Polo Club du Domaine de Chantilly, elle a 
connu un véritable succès avec huit équipes au 
départ, dix journées de matchs palpitants et une 
magnifique finale remportée par l’équipe de la 
région Sud qui représentait la France. Une belle 
équipe composée de quatre jeunes joueurs issus 
de la formation française.
Cette première finale a opposé la France à la 
Corée du Sud, une fédération pleine d’ambition 

pour développer ce sport dans son pays. 
Opération réussie avec cette accession en finale. 
Mais en face d’elle, la Corée a eu affaire à cette 
jeune équipe française ambitieuse qui, d’entrée, 
prenait le match en main avec un goal de Dorian 
Bulteau. 
C’est en quatrième période que les Bleus ont 
fait le break grâce à des actions collectives (tout 
le monde a marqué) comme l’explique, Julien 
Reynes, meilleur joueur de la finale  : «  C’est 
avant tout une victoire d’équipe. Nous avons 
joué tous nos matchs à quatre et nous avons 
remporté toutes nos victoires à quatre »
Jean-Claude Le Grand, capitaine de l’équipe 
de la Région Sud, entouré d’une équipe 100% 
française, a permis la qualification de l'équipe 
de France : « Nous sommes fiers et avons hâte 
de représenter la région Sud pour la première 
édition de la Polo Nations Cup ! De belles équipes 
pour un tournoi qui s’annonce très compétitif ».
Pour Jean-Edouard Mazery, président de la FFP : 
« Dans la perspective des Jeux Olympiques 
de Paris en 2024, nous avons décidé de créer 
un nouveau tournoi, la Coupe des Nations, 

réunissant des équipes de 12 goals venant du 
monde entier. La France, ayant la chance et 
l’honneur de pouvoir accueillir les JO en 2024, 
nous souhaitons saisir cette opportunité pour 
mettre en avant le polo, qui fut une épreuve 
olympique jusqu’en 1936, à travers cette 
Nations Cup qui a lieu en 2024 pendant la 
semaine équestre des Jeux Olympiques. Ce sera 
l’occasion de faire découvrir notre discipline 
au plus grand nombre, de mettre en avant nos 

élevages et nos infrastructures de grandes 
qualités » ! 
Cette première et encore jeune Polo Nations Cup 
est appelée à devenir grande. Ce concept a séduit 
et déjà, de nouvelles nations ont indiqué vouloir y 
participer l’an prochain, année olympique. Cette 
finale, comme souvent ces jours-là au Polo Club 
de Chantilly, fut une belle journée. •

Bernard BERTUCCO VAN DAMME,
envoyé spécial à Chantilly 

Photos Adèle RENAULDON.

2 800 PUR-SANG ANGLAIS
Le Château de Chantilly a été construit en 1769 par l'architecte Jean-François Leroy. Il doit son 
nom à Louis Antoine de Bourbon-Condé, duc d'Enghien, fils du dernier prince de Condé, qui fut 
logé dans le bâtiment après sa naissance en 1772.
Ainsi, les Grandes écuries abritent les chevaux de spectacles et le musée du Cheval, présentant 
200 œuvres d’art autour du cheval et de son histoire. Chantilly est, ainsi, la capitale du cheval de 
courses, avec environ 2 800 pur-sang anglais à l’entraînement au quotidien.
Comment ne pas apprécier le spectacle équestre TOTEM (jusqu'au 29 octobre), une création de 
la compagnie des Grandes écuries et de Sophie Bien Aimé, directrice équestre et artistique des 
Grandes écuries. Un spectacle coloré et époustouflant qui rend hommage au cheval et surtout 
à leurs cavaliers, venant du monde entier. Il célèbre les cavaliers des civilisations disparues : 
Aztèques, Amérindiens, Mongols, Scythes, Indiens, cavalières d'Abyssinie… 
Cette nouvelle création offre des acrobaties, de la voltige, des danses et des costumes 
absolument sublimes ! Le tout, accompagné de musiques envoûtantes qui vous enchanteront. 
30 chevaux, ânes et poneys évoluent sous le dôme des Grandes Écuries. Un voyage à travers 
des contrées et civilisations lointaines !
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Garde Régionale Forestière

La lutte contre les incendies,
priorité de la Région

Le 30 juin au Lycée agricole de Valabre à Gardanne, François de 
Canson, vice-président de la Région Sud, a remis les blasons 
aux 221 jeunes qui constituent la Garde Régionale Forestière.

A vec son Plan «  Guerre du feu  », la 
Région Sud fait de la préservation de 
son territoire et de la lutte contre les 

incendies une de ses priorités. Cette année, 
8 millions d’€ sont consacrés à «  prévenir, 
combattre et reconstruire  ». Ainsi, la Garde 
Régionale Forestière a été déployée depuis 2018 
comme action prioritaire, permettant de renforcer 
la surveillance des massifs et de sensibiliser le 
public à la prévention des incendies de forêts. 

SURVEILLANCE DES MASSIFS
Pour François de Canson, en charge de la 
prévention des risques majeurs, la mission de la 
Garde Régionale Forestière 
n’est pas des moindres, 
et la formation de ses 
membres a permis de le 
confirmer  : «  Vous avez dû 
prouver votre motivation, 
passer des entretiens, 
suivre cette formation, car 
la mission que l’on vous 
confie est à la hauteur de 
l’enjeu qu’elle représente. 
En effet, 9 incendies sur 10 
sont du fait de l’homme, 
7 incendies sur 10 sont liés 
à des actes d’imprudence 
bien davantage que 
d’actes de malveillance. La 
formation des personnels et 
la sensibilisation du public 
sur les comportements à 
risque contribuent pour une 
large part à la diminution 
des départs de feux. Vous 
allez renforcer efficacement 
la surveillance des massifs 
ce qui constitue une action 
prioritaire du dispositif de la 
« Guerre du feu » que nous 
avons lancé avec Renaud 
Muselier en février 2018 ». 
Pour être efficace, la 
Garde Régionale Forestière connaît déjà notre 
région, son climat méditerranéen, ce chahut 
permanent alternant sécheresse, vents violents, 
températures excessives l’été, inondations, 
ravinement l’automne. Ainsi, le feu de Gonfaron, 
l'an dernier, en est la triste illustration.
«  Ce sont des catastrophes écologiques avec 
7 000 hectares calcinés, la moitié d’une réserve 
naturelle nationale rayée de la carte. Des 
calamités économiques avec des campings et 
des hôtels brûlés, des ranchs réduits en centres, 
des efforts massifs de reconstruction demandés 
aux communes. Des traumatismes humains 
pour nos habitants et visiteurs, contraints 
d’évacuer, qui assistent avec récurrence aux 

mêmes scènes. Pour nos pompiers, qui revoient 
le spectre de leurs amis défunts sur les mêmes 
routes 20 ans avant, qui trouvent les corps sans 
vie d’habitants n’ayant pu fuir. Personne ne peut 
rester indifférent devant un tel constat. Ainsi, 
avec la majorité régionale, nous avons décidé de 
ne pas nous y soumettre », a insisté le président 
du Comité Régional de Tourisme (CRT). 

GUERRE DU FEU 
Avec 50 % d’espaces boisés, 60 % d’espaces 
protégés, 30 % de parcs naturels et 1 000 km 
de côtes, le Sud est un véritable écrin de France, 
entre mer et montagne. Elle est la deuxième 

région la plus boisée de France, avec 1,6 million 
d’hectares. Ce territoire béni des dieux doit être 
préservé !
Déclinant l'action de la Région Sud, le maire de 
La Londe-les-Maures a ajouté : « La préservation 
de notre territoire est au cœur de notre politique 
publique, rappelons que la Région Sud détient le 
premier budget vert d’Europe. Nos forêts sont 
précieuses, elles sont notre poumon économique, 
notamment avec le Var, département le plus 
boisé de France. Pour gagner cette guerre du feu, 
il faut des moyens, une méthode et des hommes. 
Cette année c’est un budget exceptionnel de 
8 millions d’€, développé en 3 axes : Prévenir, 
combattre et reconstruire. À partir de l’action 

fondamentale de la Garde Régionale mais 
aussi de l’aide aux communes pour les actions 
de débroussaillement. Lorsque les interfaces 
forêts/habitat sont débroussaillées, le nombre 
d’hectares de forêt brûlés peut diminuer de plus 
de 75 % ! 
Avec le financement des véhicules de patrouille 
pour les Comités Communaux Feux de Forêts qui 
font un travail de qualité exceptionnel, et que je 
tiens chaleureusement à féliciter. Ce sont près 
de 80 véhicules financés par la Région. Avec 
l’aménagement des pistes Défense de la Forêt 

Contre les Incendies (DFCI), notamment grâce 
aux fonds européens. Avec près de 2 millions d’€ 
destinés à sécuriser et aménager ces pistes 
investis chaque année  ».  ce titre, la force du 
modèle français de lutte contre les feux de 
forêt est internationalement reconnue, grâce 
aux hommes et aux femmes qui le composent 
et en font un des plus efficaces et des plus 
professionnels d’Europe. Aussi, l'action va être 
accélérée grâce à deux décisions majeures. Tout 
d'abord, avec la création d'un fonds de soutien 
à l’investissement pour les soldats du feu de 
5 millions d’€. Ainsi, depuis l’an dernier, la Région 
Sud est la seule de France à disposer de cet outil 
pour ses services départementaux d'incendie 

et de secours et la flotte d’avions bombardiers 
d’eau à évoluer. 

CHANGEMENT CLIMATIQUE
«  Les trackers sont remplacés par les DASH, 
et il est nécessaire de s’équiper d’une base en 
région opérationnelle. En accord avec le préfet 
de zone et le Service Départemental d'Incendie 
et de Secours du Var, la Région accompagne la 
réhabilitation du pélicandrome de Hyères qui 
deviendra une base stratégique pour le Sud. Elle 

soutient le projet à hauteur de 
plus de 2,5 millions d’€ (avec 
études). En ce qui concerne 
la reconstruction, nous avons 
créé un Fonds d’adaptation 
au réchauffement climatique. 
Chaque année, nous mettons 
en œuvre 5 millions d’€, 
dédiés aux conséquences 
du réchauffement 
climatique et donc au post-
crise, à destination des 
territoires, des entreprises, 
du monde agricole. 
Toutes les prospectives le 
confirment. Les régions 
m é d i t e r r a n é e n n e s , 
déjà impactées par le 
changement climatique, 
le seront encore plus 
fortement à l’avenir. Il nous 
faut intervenir en premier 
lieu en soutenant les actions 
qui permettent de réduire la 
vulnérabilité des territoires 
et des acteurs. Nous avons 
activé ce fonds en réponse 

à la sécheresse qui a touché l’été dernier les 
grandes retenues comme le lac de Serre-Ponçon 
et de Sainte-Croix, mais il est aussi mobilisable 
en post incendies.  •

Photo Claude ALMODOVAR.

À NOTER... 
En présence de :
Hervé LIBERMAN, conseiller régional, 
Anne CLAUDIUS-PETIT, conseillère régionale,
Michel MARASTONI, conseiller municipal, 
représentant Hervé GRANIER, maire de 
Gardanne.
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Prévention des feux de forêt

Dispositif de patrouilles de prévention des incendies de forêt

Le préfet lance la campagne Feux de forêt 2023

Signature de la convention État - Département du Var

Le 20 juin à Signes, le préfet du Var avec le président et le directeur du 
Service Départemental d’Incendie et de Secours du Var (SDIS 83), ont lancé 
la campagne Feux de forêt 2023, aux côtés des acteurs mobilisés durant la 
saison estivale.  

S ur la zone d’aéromodélisme, en face de 
l'entrée Est du Parc d'Activités de Signes, 
Evence Richard a fait un point de situation 

sur les dispositifs opérationnels mis en place 
pour prévenir et lutter contre les incendies. Puis, 
une manœuvre dynamique a été réalisée pour 
illustrer l’action des sapeurs-pompiers du Var 
et de leurs partenaires lors d’un départ de feu 
d’espace naturel (primo-intervenants, Groupe 
d’Intervention, largage d’hélicoptère bombardier 
d’eau).
À l'occasion de cette séquence, un rappel a été 
lancé pour que chacun respecte les interdictions 
en vigueur concernant l’emploi du feu et les 
conditions d’accès aux massifs forestiers. 
Comme chaque été, une carte interactive, 
actualisée chaque jour en fonction du risque 
incendie, est diffusée, jusqu'à mi-septembre, sur 
le site Internet (www.var.gouv.fr) et les réseaux 
sociaux (Twitter et Facebook) de la préfecture et 
du SDIS du Var. •

Photos Alain BLANCHOT.

Le 20 juin, le préfet du Var et le président du Conseil départemental ont signé 
la convention État/Département du Var pour le dispositif estival de patrouilles 
de prévention des incendies de forêt. 

L a prévention des incendies de forêt est 
un enjeu majeur dans le Var, département 
le plus boisé de la région Sud et le 

deuxième de France. Outre les moyens du 
Service Départemental d’Incendie et de Secours 
du Var (SDIS 83), elle s’appuie sur le dispositif 
estival des patrouilles de forestiers sapeurs 
et des vigies du Département. La convention, 

signée ce mardi 20 juin, a pour objectif de 
définir les modalités de fonctionnement et de 
participation financière de l’État pour l’armement 
et l’activation de ces vigies et des patrouilles de 
surveillance des incendies de forêt, dans le cadre 
du dispositif estival de Défense des Forêts Contre 
les Incendies (DFCI) pour la saison 2023.  •

Photo Alain BLANCHOT.
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Pierre Montanié, nouveau commandant
de la frégate Guépratte

Le 20 juin, le vice-amiral d'escadre Xavier Baudouard, 
commandant la Force d'action navale, a fait reconnaître le 
capitaine de frégate (CF) Pierre Montanié comme nouveau 
commandant de la frégate type La Fayette (FLF) Guépratte, qui 
succède ainsi au capitaine de vaisseau Thomas Puga.

N é à Nîmes, le capitaine de frégate 
Pierre Montanié intègre l'École navale 
en 2002 et s'oriente vers la spécialité 

« lutte sous la mer » (LSM). À ce titre, en 2005, 
il exerce les responsabilités d'adjoint au chef 
de service LSM et d'officier de lutte anti-sous-
marine à bord de la frégate De Grasse. Après 
avoir servi à bord de la FLF Courbet, de 2008 
à 2010, il devient, en 2011, chef du service 
LSM à bord de la frégate multi-missions 
(FREMM) Aquitaine et participe à son armement. 
À partir de 2014, il exerce les fonctions de 
commandant adjoint opérations de la frégate 
anti-sous-marine Latouche-Tréville. En 2017, 
il est désigné commandant du chasseur de 
mines Eridan. À l'issue de sa scolarité à l'École 
de Guerre en 2019, il est affecté à l'État-major 
des armées (EMA) où il est chargé du domaine 
de l'innovation. Depuis 2021, il a la charge du 
domaine général de la lutte anti sous-marine au 
sein du Centre d'expertise de la Force d'action 
navale (CENTEX FAN).

TROIS DÉPLOIEMENTS OPÉRATIONNELS
Au cours des 18 mois de commandement du 
capitaine de vaisseau Thomas Puga, les marins 
du Guépratte ont pris part à 3 déploiements 
opérationnels au sein de la mission européenne 
AGÉNOR. Ces déploiements ont permis d'assurer 
la sécurité du commerce maritime dans le détroit 
d'Ormuz et le golfe Arabo-Persique, de contribuer 
à l'appréciation autonome de situation, 
d'effectuer des entraînements interalliés et 
de soutenir nos liens diplomatiques avec les 
pays partenaires de la région. AGÉNOR, volet 

militaire de l'initiative «  European-led Maritime 
Awareness in the Straight of Hormuz », participe 
au renforcement de l'interopérabilité des 
marines européennes et rappelle l'attachement 
de l'Europe au droit de la mer et à la liberté de 
circulation. Durant ces déploiements, l'équipage 
s'est illustré en procédant à deux saisies de 
produits stupéfiants, dont une saisie record de 
près de 500 kilos d'héroïne et près de 4 tonnes de 
résine de cannabis. La réussite de ces missions 
dépend d'un équipage de 141 marins caractérisé 
par la jeunesse (moyenne d'âge de 28 ans, 44% 
de l'équipage à moins de 5 ans d'ancienneté) et 
par son taux de féminisation (20%).  •

Photos Marine nationale.

À NOTER... 
Admise au service actif en 2001, la FLF 
Guépratte est la plus récente des cinq 
frégates type La Fayette de la Force d'action 
navale. Bâtiment de combat polyvalent 
embarquant plus de 150 marins, le Guépratte 
peut réaliser des missions de surveillance 
maritime, de renseignement, de mise 
en œuvre de forces spéciales ou encore 
d'intégration à une task-force en zone de 
crise. Il est conçu pour accueillir à son bord 
un hélicoptère et son détachement. Basé à 
Toulon, le Guépratte mesure 126 mètres de 
long pour une largeur de 15 mètres et un 
déplacement de 3800 tonnes. 5 bâtiments 
de ce type sont en service dans la Marine, 
tous à Toulon.
La ville marraine du Guépratte est Metz, en 
raison de l'origine mosellane de la famille de 
l'amiral Guépratte.
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Opération Rade Propre

Une belle stratégie de développement durable 
À l'initiative de la Marine nationale et pour la 14ème année 
consécutive, une grande campagne de nettoyage a été conduite 
dans la rade de Toulon et ses environs du 5 au 9 juin. 

C onduite en lien avec Toulon Provence 
Métropole, la CCI et les collectivités 
locales, cette opération s'intègre dans 

les objectifs de la semaine du développement 
durable.
Baptisée « Opération rade propre », cette action 
répond aux engagements pris par la Marine dans 
le cadre du contrat de baie n° 2 de la rade de 
Toulon en 2013 et de son bassin versant puis des 
îles d'Or en 2017 et s'inscrit, également, dans 
la stratégie développement durable du ministère 
des armées.
Tout au long de la semaine, militaires et civils 
de la base de défense de Toulon, de la BAN 
Hyères, du personnel de Naval Group, ainsi que 
plusieurs associations contribuant à la protection 
de l'environnement, ont unis leurs forces pour 

mener des actions de nettoyage des fonds 
marins et du littoral.
Les zones ciblées par cette opération 
concernaient les emprises de la base navale 
de Toulon, de la BAN de Hyères et de Saint-
Mandrier, ainsi que le site DGA du Mourillon et 
le port de Toulon.
À la demande des municipalités de Saint-
Mandrier et de La Seyne-sur-Mer, les fonds 
marins dans le port de Saint-Mandrier ont 
été nettoyés par les plongeurs de la Marine 
nationale, ainsi que le domaine maritime de La 
Seyne-sur-Mer à Tamaris, dans la continuité des 
relevages d'épaves réalisés depuis plusieurs 
années pour lutter contre le fléau des navires 
abandonnés dans la rade de Toulon. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Toulon
Développer l'économie touristique

en préservant l’environnement
L'électrification des quais à Toulon est un chantier sans 
équivalent actuel dans les ports français. 

D ans le cadre du Plan climat régional 
« Une Cop d’avance », la Région Sud 
est engagée depuis 2019 dans la mise 

en place d’un dispositif d’électrification à quai 
des navires en escale dans les 3 grands ports 
de la façade méditerranéenne de la région Sud : 
le Plan « Escales Zéro Fumée », doté de 
30 millions d’€.
Très concrètement, ce dispositif permettra dans 
les mois et années à venir de connecter à quai 
les navires mixtes et les car-ferries, pour éviter 
l’émission de fumées polluantes. 

Le 13 juin, Renaud Muselier et Jean-Pierre Giran 
étaient sur le port de Toulon pour une visite 
des nouvelles installations, et ont fait un point 
d’avancement du dispositif « Escales Zéro 
Fumée » pour ce qui concerne le port de Toulon.

DÉVELOPPER L'ÉCONOMIE TOURISTIQUE
Lancés en début d'année 2021, les travaux se 
terminent. L'objectif d'électrifier les trois quais 
- Fournel, Minerve et de la Corse - du terminal 
Toulon Côte d'Azur, afin d'améliorer la qualité de 
l'air et réduire les émissions de particules fines 
de 80% durant les escales de longue durée, ainsi 
que le bruit et les vibrations, est dans sa phase 
finale.
«  Avant  la crise sanitaire, nous avions lancés 
Escales Zéro Fumée. Trois ans après, nous 
constatons que la mise en service de la connexion 

électrique est enclenchée. Un engagement est 
concrétisé car il s'agit de développer l'économie 
touristique en préservant notre environnement », 
s'est réjoui François de Canson, vice-président 
de la Région Sud, qui participait à la séquence 
officielle.
Il a détaillé le financement de l'opération  : 
« D'une part, Toulon Provence Méditerranée est 
maître d’ouvrage pour 7,2 M d’€ dont 13,4 M 
d’€ de subventions, l'Europe (4,3 M€), l'État (3,2 
M€), le Département du Var (3,6 M€), et la Région 
Sud dans le cadre du CRET pour 2,3 M€. Au total, 
20,6 millions d'€ ont été investis pour ce chantier 
colossal qui n'a pas d'équivalent dans les ports 
français ». 
Installé en juin 2022, le poste de conversion est 
d'une longueur de 40 mètres, d’une largeur de 
13 mètres, et d’une hauteur de 7,80 mètres, il 
fournit la puissance nécessaire pour alimenter 
simultanément trois ferries à quais ou deux 
ferries et un navire de croisière. Cette technologie 
Smart Grid et son mix énergétique permettent à 
ce réseau intelligent de distribution d’électricité 
d’optimiser en temps réel la consommation 
électrique et de choisir entre une énergie en 
provenance du réseau ENEDIS ou issue d’un 
hydrogène fabriqué sur le plateau de Signes, 
du solaire grâce aux ombrières photovoltaïques 

qui vont couvrir les voies d’accès aux quais, 
ou encore un bloc de batteries qui stockera 
l’électricité produite et non consommée. 

CONNEXION ÉLECTRIQUE
La connexion électrique des navires à quais 
(CENAQ) permet de supprimer 8 100 heures 

de consommation de gas-oil à quai, soit une 
réduction de 85% du temps d’émission de 
fumée. 
Toulon est le premier port de Méditerranée à 
lancer l’électrification de l’ensemble de ses 
quais (Corse, Minerve, Fournel) afin de lutter 
contre la pollution des ferries en escale longue. 
En complément à l’électrification des quais et 
en anticipation de la zone ECA, depuis la saison 
estivale 2020 à Toulon, les navires de Corsica 
Ferries utilisent un carburant à 0,1 % de soufre 
à l’approche des côtes varoises. Pour Corsica 
Ferries, cela représente 700 escales annuelles 
sur les 3 quais.  •

Photos PRESSE AGENCE.

Corsica Ferries à Toulon 
• Toulon est le 1er port de Méditerranée en 
termes d’escales pour Corsica Ferries,
• 1 200 escales par an qui représentent
9 000 heures de présence à quai,
• 1,5 million de passagers par an,
• 35 millions d’€ de retombées 
économiques annuelles.

Le calendrier
• 2023 : 1 navire,
• En fin d’année 2023 : 3 autres navires,
• Au cours de 2023 : Dossier de demande 
de subvention pour les 6 autres navires,
• 2024 / 2025 : Transformation de tous 
navires de la compagnie accostant à 
Toulon,
Coût de l’opération à quai, sous la maîtrise 
d’ouvrage de la Métropole TPM :
20,6 millions € HT.

Le calendrier
des travaux réalisés  
• 1er trimestre 2020 : Travaux d’extension 
des réseaux ENEDIS,
• Début 2021 : Construction du poste de 
conversion et du génie civil,
• 2ème trimestre 2021 : Déplacement 
du bureau et des sanitaires du port de 
plaisance,
• 4ème trimestre 2022 : Installation des 
câbles, potences et création du poste de 
conversion,
• 1er trimestre 2023 : Installation d’une 
ombrière photovoltaïque,
• 2ème trimestre 2023 : Tests des 
équipements électriques à quai et essais 
sur un banc de charge de 3 mégawatts 
simulant l’alimentation électrique d’un 
ferry,
• 12 juin 2023 : Mise à disposition d’un 
ferry et poursuite des tests de connexion 
« Navire/Quai » pilotés depuis le navire. 

Connexion des navires
de croisière   
40 escales annuelles (15% environ 
connectables à ce jour),
• Quai Fournel,
• Navires ciblés : Bateaux de croisières de 
longueur inférieure à 300 m,
• L’installation électrique à quai permettra 
d’alimenter un navire de croisière au quai 
Fournel simultanément avec un ferry au 
quai Minerve ou au quai de la Corse,
• Escales ciblées : Escales annuelles de 
plus de 2h30. 
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Un nouveau Contrat pour l’eau et les milieux aquatiques
Le 22 juin au Fort du Cap Brun, les élus ont signé le Contrat de 
Baie de la Rade de Toulon et des Îles d’Or (2023-2027).

L e contrat de baie, ce sont plus de 60 
partenaires fédérés autour de la protection 
des bassins versants des îles d'Or et de 

la rade de Toulon. Soutenue par l’Agence de 
l’Eau Rhône Méditerranée Corse, la Région Sud, 
le Département, et construit en collaboration 
avec les services de l’État, le Contrat de Baie 
est une démarche environnementale globale 
et concertée pour la reconquête de la qualité 
des eaux et des milieux aquatiques qui impose 
d’appréhender l’eau dans son intégralité, depuis 
la source jusqu’à la mer. Son périmètre se fonde 
sur une logique d’écoulement des eaux. Cette 
démarche environnementale est volontaire et 
engage un réseau d’acteurs sur un programme 
d’actions de 5 ans.

PRÉSERVER ET SAUVEGARDER LA MER
« Notre territoire métropolitain s’est déve-
loppé autour de son atout principal, la mer 
Méditerranée. Si ce joyau exceptionnel joue 
un rôle fondamental dans l’économie de 
notre territoire, il est aussi un patrimoine 
naturel soumis aux agressions et grands 
bouleversements écologiques de notre temps. 
Dès 2002, Toulon Provence Méditerranée s’est 
lancée dans une démarche volontariste autour 
d’un projet commun : Préserver et sauvegarder 
notre mer. À travers le pilotage du contrat de 
baie, la Métropole fédère et incite tous les 
acteurs, qui ont un impact sur la qualité des eaux, 
à s’engager dans des actions concrètes, pour 
une gestion collective et équilibrée des activités 

socio-économiques et assurer la préservation 
du patrimoine marin et autres milieux naturels. 
Après trois contrats de baie de la Rade de Toulon 
depuis 2002, un contrat de baie des Îles d’Or 
de 2016 à 2021, notre territoire a développé 
une réelle expertise de la zone littorale et de la 
biodiversité marine, grâce à l’énergie collective 
et l’implication de l’ensemble des partenaires, 
acteurs institutionnels et associatifs impliqués. 
Nous nous devions de continuer et de consolider 
nos actions autour de cet outil efficace de 
gouvernance locale, en proposant un nouveau 
contrat de baie de 5 ans (2023-2027). Il regroupe 
la Rade de Toulon et les Îles d’Or pour plus de 
cohérence et d’optimisation des actions, avec 
238 opérations programmées, portées par 

40 maîtres d’ouvrage différents et un budget 
prévisionnel de plus de 89 millions d’€. 
Face aux changements climatiques et aux défis 
environnementaux qui en découlent, Continuons 
ensemble à nous mobiliser pour aller encore plus 
loin dans la protection de notre Méditerranée et 
de notre beau territoire », a souligné Jean-Pierre 
Giran, président de la Métropole.

GESTION INTÉGRÉE
La démarche de gestion intégrée est en faveur 
de l’eau engagée depuis plus de 20 ans sur le 
territoire. La nécessité d’une gestion intégrée 
et concertée des enjeux liés à l’eau à l’échelle 
d’un périmètre cohérent, celui d’une rade et son 
bassin versant, est aujourd’hui unanimement 
reconnue. 

Ce principe de gestion permet ainsi 
d’appréhender les problématiques de l’eau dans 
leur intégralité, de la source à l’impact sur le 
milieu récepteur. 
Aussi, depuis plus de vingt ans, la Métropole est 
engagée dans la préservation de la qualité des 
eaux et des milieux aquatiques de son territoire, 
notamment à travers l’animation des démarches 
« Contrat de baie », fédérant ainsi tous les acteurs 
de la Rade de Toulon, la Baie des Iles d’Or et leurs 
bassins versants. 
Ce travail collectif autour d’un objectif commun, 
celui d’améliorer la qualité des eaux et des 
milieux aquatiques associés, a permis de 
créer une véritable culture Contrat de Baie sur 
le territoire, de faire naître et nourrir une vraie 

solidarité entre les acteurs situés à l’amont du 
territoire et ceux situés à l’aval. 
Précieuse pour le territoire, cette dynamique 
est à la fois une dynamique de concertation 
et d’échanges entre les différents acteurs 
(Collectivités, État, représentants des usagers, 
experts scientifiques et acteurs associatifs) mais 
aussi une dynamique de travail, permettant une 
mobilisation forte des maîtres d’ouvrage pour la 
réalisation de leurs actions. 
Depuis 2002, plusieurs programmations 
pluriannuelles ont été contractualisées avec 
ces acteurs locaux sur le territoire de la Rade 
de Toulon et des Îles d’or : trois Contrats sur 
la Rade de Toulon (2002-2009, 2013-2018 et 
2020-2021) et un Contrat sur la Baie des îles 

d’or (2016-2021), permettant des avancées 
significatives, notamment en matière de 
réduction des pollutions telluriques.
Au fil des années et de la vie des différents 
Contrats de baie, un réseau d’acteurs s’est 
organisé et structuré pour réduire les pollutions, 
améliorer la qualité de l’eau et des milieux 
aquatiques.
• 2002-2009 : Contrat de Baie n°1 de la Rade 
de Toulon, premier Contrat de baie signé en 
Méditerranée 
• 2013-2018 : Contrat de Baie n°2 de la Rade 
de Toulon 
• 2016-2021 : Contrat de Baie des Îles d’Or 
• 2020-2021 : Contrat Métropolitain de la Rade 
de Toulon 
• 2023-2027 : Contrat de Baie de la Rade de 
Toulon et des îles d’Or.
Ce 22 juin, 62 structures ont signé un 5ème 
Contrat pour l’eau et les milieux aquatiques : le 
Contrat de Baie de la Rade de Toulon et des Îles 
d’Or (2023-2027) s’engageant ainsi à poursuivre 
leurs efforts pour les 5 années à venir. 
C’est un nouveau défi pour le territoire  ! Ce 
Contrat de Baie s’inscrit dans la dynamique et 
dans la continuité des Contrats précédents, mais 
il aborde de nouveaux axes, comme l’intégration 
des enjeux liés à l’eau dans les documents 
d’urbanisme, et met l’accent sur l’adaptation 
au changement climatique comme le préconise 
le Schéma Directeur d'Aménagement et de 
Gestion des Eaux (SDAGE) Rhône Méditerranée 
entré en vigueur le 4 avril 2022 pour la période 
2022-2027. Avec 238 opérations identifiées à ce 
jour, dont près de 200 devant être lancées sur la 
première phase du Contrat de baie (2023-2024) 
pour un montant prévisionnel de 89 millions 
d’€ HT, le nouveau programme d’actions de ce 
Contrat de Baie est très ambitieux et témoigne de 
la mobilisation forte des maîtres d’ouvrage (40 
au total) et de leur volonté d’agir à court terme 
en faveur de l’eau et des milieux aquatiques. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
5 ENJEUX DE PRÉSERVATION :
La réduction les pollutions ; 
• La gestion durable de la ressource en 
eau pour mieux s'adapter aux effets du 
changement climatique ; 
• La gestion durable des cours d'eau et des 
zones humides, en lien avec la prévention 
des risques ;
• La gestion durable de l'interface terre-mer 
et du milieu marin ; 
• Le renforcement de l'intégration des enjeux 
"EAU" dans les documents d'urbanisme ;
• Et l'animation du Contrat de Baie, sont 
déclinés par les partenaires pour un budget 
de 89 millions d'euros en deux phases sur la 
période 2023 à 2027.
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Sortie

La Ville et VEOLIA au cœur de la préservation de l’eau

Au pied du Coudon, les Valettois s’essayent aux sports nature

Dans le cadre du contrat d'eau potable du secteur centre de la Métropole 
TPM, qui regroupe les communes de Toulon, La Valette, Le Revest-les-
Eaux et Le Pradet, 10 mallettes pédagogiques par an sont distribuées aux 
communes par VEOLIA.   

T rois d’entre elles ont été remises le 30 
juin, par Olivier Cavallo, directeur du 
Territoire Var Provence Méditerranée 

VEOLIA, à la commune de La Valette, engagée 
dans une démarche de Développement Durable 
et de sensibilisation des enfants.
À cette occasion, Thierry Albertini, le maire, a 

souligné  : «  La commune s’est engagée dans 
une politique d’économie d’eau. Nous avons mis 
en place 17 objectifs de développement durable, 
inspirés par ceux proposés par l’UNESCO, étant 
notamment ville-pilote en matière d’économie 

d’eau avec un rendement à plus de 90%, donc 
moins de 10% de pertes d’eau potable, alors que 
la moyenne en France est de 70%, avec plus de 
30% de pertes. Ceci représente une économie 
d’eau de 250 000 m3 par an ». 
Et, pour profiter au mieux de l’offre de VEOLIA, 
la commune a formé les directeurs des centres 

aérés avant la saison estivale. Ils pourront ainsi 
dispenser les animations aux enfants tout au 
long de l’été, période particulièrement marquée 
par la sécheresse et le besoin de préserver les 
ressources en eau.

ACTIONS PEDAGOGIQUES
Consciente que les bons gestes pour préserver 
la ressource en eau doivent s’acquérir dès le 
plus jeune âge, VEOLIA propose des animations 
et des projets éco-responsables innovants à 
destination des enseignants et de leurs élèves, 
en partenariat avec l’Éducation nationale, la 
Métropole TPM et les collectivités. Les supports 
pédagogiques, que l’on retrouve dans les 
mallettes distribuées, sont faciles à prendre en 
main, permettant la réalisation d'animations 
accessibles et complètes pour les élèves du 
cycle élémentaire. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
DES ENSEIGNANTS FORMÉS PAR LES 
ÉQUIPES DE VEOLIA :
Cela concerne les animations et l’utilisation 
des supports pédagogiques avec trois 
grandes thématiques :
• Apprendre d’où vient l’eau du robinet, au 
travers du Grand Cycle et du Petit Cycle de l’Eau.
• Découvrir comment on « fabrique » de 
l’eau potable, en réalisant des expériences 
ludiques.
• Adopter les bons gestes contre le 
gaspillage, grâce à des vidéos pédagogiques 
et un quizz.

Joli succès pour la troisième édition du Coudon sports natures, un événement 
organisé par la Ville sur les hauteurs de Baudouvin le 10 juin dernier. 

S' essayer au tir, au trail, à la marche 
nordique, grimper sur un mur 
d'escalade, se lancer d'une tyrolienne, 

découvrir une ferme pédagogique, tenter le tir 
à l'arc, partager des activités canines, essayer 
une randonnée VTT ou encore la spéléologie, le 
public a pu découvrir un panel d'activités tout 

au long de la journée. Lors de l'inauguration, 
Thierry Albertini, le maire, a remercié l'ensemble 
des associations, les bénévoles et les services 
municipaux qui ont organisé ce beau rendez-
vous sous la houlette de Stéphane Champ, 
adjoint aux sports.  •

Photos PRESSE AGENCE.
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Dominique Viot : « La décision unilatérale du Gouvernement 
va se traduire par une hausse des cotisations »

Le Gouvernement a annoncé 500 millions d’€ supplémentaires à la charge 
des ménages sur le budget santé. Dominique Viot, président de la délégation 
du Var de la Mutualité Française conteste les informations portées par le 
Gouvernement et relayées par certains médias.  

A près huit mois d’attente, le ministère 
de la Santé et de la Prévention a rendu 
sa décision concernant le transfert de 

charges vers les complémentaires santé. 

Dominique VIOT
répond aux questions
de La Gazette du Var.
Comment va se traduire cette diminution 
pour les assurés sociaux ?
Dominique VIOT. Les conséquences directes 
sont une diminution de la prise en charge de la 
Sécurité Sociale et une augmentation du coût 
de la santé pour les ménages, notamment pour 
les dépenses dentaires. En effet, dès le mois 
d’octobre, le reste à charge sur tous les actes 
des chirurgiens-dentistes passera de 30% à 
40%. Cette hausse de dépenses affectera le 
budget des assurés soit directement, s’ils n’ont 
pas de mutuelles, soit via leurs cotisations 
mutualistes et, va avoir un effet délétère sur 
l’accès aux soins. 

Comment s'explique cette décision du 
Gouvernement ?
DV. Le Gouvernement s'appuie sur une étude sur 
le financement des dépenses de santé et la part 
des complémentaires santé en comparant des 

chiffres de l'année 2011 à ceux de l'année 2021, 
quand nous sortions de la crise sanitaire. Mais, 
c'est une décision purement comptable qui réduit 
l’accès aux soins et compromet la prévention et 
la santé publique. Car, après la crise sanitaire, il 
y a eu un effet de rattrapage chez les assurés 
sociaux et c'est pourquoi la comparaison entre 
2011 et 2021 n'a pas de sens.

Comment réagissent les mutuelles face à 
cette situation ?
DV. Les fédérations de complémentaires santé 
et l’UNOCAM considèrent que cette annonce 
unilatérale est en contradiction avec la loi de 
financement de la Sécurité Sociale votée par 
le Parlement. Le comité de dialogue avec les 
organismes complémentaires (CDOC1), qui 
devait être un lieu d’échanges et de discussion 
afin d’apprécier les enjeux et les conséquences 
des décisions à prendre n’a pas été consulté. 
Nous regrettons l’approche de court terme et 
comptable de cette annonce, qui n’est pas à 
la hauteur des enjeux et des besoins de notre 
système de santé. Ce transfert de charges 
s’ajoute aux dépenses nouvelles du règlement 
arbitral concernant les médecins (100 millions 
d’€), de la négociation conventionnelle dentaire 
en cours et à celles à venir sur les autres 
professions de santé ainsi qu’à l’évolution du 
Reste à Charge 0. 

Quelles seront les conséquences pour les 
assurés des mutuelles ?
DV. Il aura inévitablement un impact important 
sur l‘équilibre économique des organismes 
complémentaires et cela pèsera sur le niveau des 
cotisations des complémentaires santé. Nous 
constatons le désengagement de l'Assurance 
Maladie et l’augmentation du reste à charge pour 
les assurés sociaux. Certes, les complémentaires 
prendront à leur charge cette part qui n'est plus 
prise en compte par l'Assurance Maladie, mais 
cela entraînera une hausse des cotisations. 
Traditionnellement,  cette hausse est de 2 
points chaque année, hors éléments extérieurs. 
Mais avec ce désengagement de l’État, la prise 
en charge du 100% santé et les décisions 
concernant un meilleur remboursement (optique 
- audio et dentaire), tout cela entraînera une 
hausse des cotisations.

C'est pourquoi, nous rappelons la nécessité 
de définir avec toutes les parties prenantes 
une vision globale et commune de l’accès aux 
soins. Et nous appelons au partage du pilotage 
de la gestion du risque entre assurance maladie 
obligatoire et complémentaire pour renforcer la 
pertinence et la maîtrise des dépenses.  •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR.

À NOTER... 
1. Le CDOC est une instance de dialogue 
installée en octobre 2022 par François Braun, 
ministre de la Santé et de la Prévention 
pour réunir les fédérations des organismes 
complémentaires santé et l'UNOCAM, 
l’Assurance Maladie obligatoire et l'Etat pour 
traiter dans la durée de sujets structurels 
relatifs à la rénovation de notre système de 
santé. 
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À la galerie Cravéro

Le Conseil des Enfants en visite au Conseil régional

« Du signal à l'œuvre », jusqu'au 29 juillet 

Dernièrement, les élus du Conseil Municipal des Enfants ont découvert la 
cité phocéenne et, notamment, la réplique de la grotte Cosquer et le Conseil 
régional.  

U ne belle matinée au cours de laquelle 
ils ont découvert l’histoire incroyable de 
la grotte Cosquer et sa reconstruction 

qui offre un fantastique voyage au cœur de la 
préhistoire provençale. Dans l’après-midi, les 
enfants se sont rendus au Conseil régional et ont 

assisté à une visite guidée de l'Hôtel 
de Région, en présence de Hervé 
Stassinos, maire du Pradet et conseiller 
régional et de Stephanie Ascione, 
conseillère municipale déléguée au 
Conseil Municipal des Enfants.
Cette visite s'inscrivait dans le 
programme des jeunes élus, dont 
l'objectif est de se familiariser 
avec les processus démocratiques 
(fonctionnement, vote, débat, élections, 
engagement…) et mieux comprendre 
le fonctionnement de la société. •

Photos PRESSE AGENCE.

Marina DH travaille sur la transgression humoristique, à travers l'appropriation 
systématique d'un objet du quotidien inattendu, à savoir le panneau de 
signalisation routière et ses dérivés.  

I l s'agît de jouer avec l'alphabet de forme, 
de couleur et de sens constitués par les 
codes de notre société moderne, dans le 

but de créer de nouveaux signes, de questionner 
nos références culturelles, ou de détourner une 
actualité trop souvent tragique. Cette exposition 
rend hommage à des peintures d'artistes du 
passé dont les créations sont un héritage. 

L'objectif est de revisiter par le signe les grands 
peintres et œuvres majeures de l'Histoire des 
Arts. •

Photo PRESSE AGENCE.
Ouvert les mardis de 15h à 18h, les mercredis 
et jeudis de 10h à 12h et de 15h à 18h, et les 
vendredis et samedis de 10h à 13h et de 15h 
à 18h. Entrée libre.
Renseignement au 04 94 08 69 79.





Hyères
Katia Nicolas, nouvelle présidente du Rotary Club 
Lors d'une réception au Castel Bay, le président sortant Emmanuel Platon a 
intronisé Katia Nicolas, en présence de Jean-Pierre Giran, le maire, et de Francis 
Roux, adjoint au maire.

De nombreux membres étaient 
également présents lors de 
cette  soirée, à l'occasion de la 

transmission du collier de présidente, 
symbolisant cette passation. Katia Nicolas, 
sophrologue et professeur de pilâtes, est 
la quatrième femme à occuper ce poste de 
présidente du Rotary Club de Hyères. Le 
président sortant a profité de cet événement 
pour dresser le bilan de son année, notamment 
la quinzaine d'aides accordées pour un montant 
de près de 20 000€. 

ENFANTS DÉFAVORISÉS
«  Ainsi, parmi les bénéficiaires, j’ai noté les 
aides destinées aux Sauveteurs en Mer, au club 
de Handi Basket de Hyères, au Handi Club de 
Pomponiana, aux Blouses Mauves, au service 

social de l'Union Départementale des Sapeurs-
Pompiers du Var (UDSP) et une aide au profit 
d'un stagiaire tétraplégique  », a détaillé le 
président sortant. «  Je rappelle l'organisation 
d'un Noël pour les enfants défavorisés et, sur 
un plan international, la participation du Rotary 
à l'éradication de la polio ».
De son côté, Katia Nicolas, la nouvelle 
présidente, a tracé les grands axes de sa 
prochaine action  : «  Je souhaite maintenir 
l'amitié entre les membres, développer la 
communication et rester active dans l'aide 
aux associations s'occupant du handicap pour 
rester en harmonie avec la devise du Rotary qui, 
je le rappelle, est «  Servir d'abord  ». Enfin, je 
remercie Denis Matyasy pour le délicieux dîner 
qu'il avait préparé pour cette soirée ».•

Photos Philippe OLIVIER.
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La Farlède

De locataire à propriétaire, il n'y a qu'un pas !
Le 22 juin, Nexity et CDC Habitat ont inauguré, en présence 
d'Yves Palmiéri, maire de la Farlède, la résidence Complicité 
« À fleur de ville », implantée au sein d'un programme de 175 
logements, répartis en 8 bâtiments et une salle commune.

P lutôt contemporaine, cette résidence, 
dessinée par Gilles Bader et David 
Orlando, offre une architecture inscrite 

dans son environnement immédiat et une 
diversité de logements locatifs répondant 
à plusieurs types de résidents, grâce à une 
résidence de 109 logements LLS, 42 logements 
LLI et 24 logements en PSLA et des appartements 
du 3 au 5 pièces bénéficiant d'un espace 
extérieur de surface confortable. Le PSLA est 
un dispositif d'aide à l'acquisition de logements 
neufs. Il permet de financer un logement sans 
apport personnel, d'acheter à un prix plafonné et 
à des conditions fiscales avantageuses. 
Favorisant le bien-être, les logements ont 
été pensées avec des surfaces intérieures 
généreuses et lumineuses. Les terrasses 
équipées de larges baies vitrées viennent 
prolonger les appartements, de quoi jouir du beau 
temps durant les beaux jours. Chaque logement 
bénéficie de 2 places de stationnement - un 
premier en extérieur et le deuxième en sous-sol.

CADRE DE VIE PAISIBLE
Située proche des bassins d’emplois, des 
commerces, et des écoles, la résidence profite 
d'un emplacement exceptionnel dans le 
quartier résidentiel des Serves, à proximité de 
nombreuses infrastructures facilitant le quotidien 
des futurs résidents tels que le collège André 
Malraux ou Intermarché.
Entre Toulon et Hyères, la ville présente les 
traits d'un pôle d'attraction. «  La Farlède offre 
un cadre de vie paisible et authentique, entouré 
de paysages naturels magnifiques. La Farlède 
est idéale pour les familles et les retraités qui 
cherchent à s'installer dans un cadre de vie 
tranquille et agréable. La ville bénéficie d'une 
offre de commerces et de services, ainsi que 
des établissements scolaires de qualité. Par 
ailleurs, les activités de loisirs ne manquent pas : 
randonnées, VTT, équitation, etc.  », rappelle le 
premier magistrat. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Cassandre Dubille, graine de champion ! 
Le 16 juin lors de la Soirée des Champions, François de Canson, 
le maire, et Jean-Marie Massimo, adjoint en charge du sport, 
ont récompensé plusieurs dizaines de sportives et sportifs pour 
leurs performances. 

L' occasion de revenir sur le parcours 
de Cassandre Dubille, qui avec ses 
co-équipières du Tennis Club Londais 

(TCL), a remporté le tournoi du Var en équipes 
(12-14 ans).
Comment as-tu découvert ton amour pour 
le tennis ?
Cassandre DUBILLE. J'ai découvert ma 
passion pour le tennis dès mon plus jeune âge. 
J'ai toujours été une enfant très active, et mes 
parents m'ont encouragé à essayer différentes 
activités sportives. Ma sœur pratiquait le tennis 
et m’a invité à jouer avec elle et sa copine. Ce 
sport m’a plu immédiatement mais pour être 
certaine de mon choix, je me suis rendue au 
Tennis Club Londais où j’ai été très bien accueillie 
par toute l’équipe. Du président aux entraîneurs, 
je m’y suis sentie bien et j’ai donc demandé à 
mes parents de m’inscrire. 
Qu'est-ce qui te passionne le plus dans ce 
sport ? 
CD. Ce qui m'attire dans le tennis, c'est l’équilibre 
entre l'endurance physique et le mental. J'aime 
l'effort physique intense que cela demande, ainsi 
que la coordination et la précision nécessaires 
pour réussir un coup. Mais ce qui me passionne 
vraiment, c'est la tactique du jeu. Trouver les 

points faibles de mon adversaire, prendre des 
décisions rapides sont des aspects du tennis qui 
me captivent.
Rencontres-tu des difficultés dans ton 
parcours tennistique ?
CD. Le chemin vers l'excellence n'est pas facile, 
comme dans tous les sports. J'apprends à être 
persévérante, à rester positive même dans les 
moments difficiles et à travailler pour améliorer 
mes compétences. Surtout au TCL, on ne se 
prend pas la tête, on essaie de s’entraîner dans 
la joie et la bonne humeur sans se mettre trop 
de pression. 
Comment parviens-tu à concilier ta passion 
avec l'école ?
CD. Je m'efforce de trouver un équilibre entre 
l'école et l'entraînement en gérant bien mon 
temps. Je m’avance dans mes devoirs. Et quand 
vient le temps de la compétition, je redouble 
d’efforts pour arriver à tout faire.
Côté tennis, quels sont tes objectifs et tes 
rêves ?
CD. J'aimerais participer à d’autres tournois 
mais je sais que le chemin vers ce niveau 
est long et difficile. Pour l'instant, je veux 
simplement améliorer mon tennis et participer à 
des compétitions.

Quel est ton joueur préféré ? 
CD. Raphaël Nadal chez les hommes pour la 
puissance de ses coups et son mental à toute 
épreuve qui lui a toujours permis de revenir au 
plus haut niveau. Iga Swiatek chez les femmes. 
C’est une joueuse très complète et combative. 
Ton tournoi préféré ?
CD. Roland Garros, car c’est le plus difficile et 
qu’il faut être en super forme pour aller loin. Mais 
aussi parce que ce tournoi se déroule à Paris. 
Quels conseils donnerais-tu aux jeunes qui 
souhaitent se lancer ?
CD. Mon conseil serait de suivre sa passion. 
De ne pas laisser les obstacles te décourager, 
mais plutôt les utiliser comme des occasions 
d'apprendre et de grandir. Et de travailler dur, 
bien sûr ! Mais le plus important est de toujours 
croire en soi et de s’amuser dans ce qu’on fait.
Un dernier mot ?
CD. Je voudrais dire merci à mes entraîneurs 
du Tennis Club. C’est aussi grâce à eux que 
nous avons remporté ce tournoi en équipes 
avec Callie, Océane, Agathe et Clémence, mes 
équipières, que je tiens à remercier parce 
qu’elles sont toujours au top  ! Et, merci aussi 
au maire de La Londe d’avoir récompensé nos 
efforts lors de la Soirée des Champions ! •
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Prix Pierrat : « Honte aux médias qui n'ont parlé
que d'assassinat d'un jeune de 17 ans » !

Pendant de nombreux jours, la France a été en proie à des 
violences et des dégradations intolérables.

F ace à cette situation de très grave 
crise, les défenseurs des valeurs de la 
République ont souhaité montrer un 

front uni. C’est pour cette raison que les élus du 
Conseil municipal ont appelé les Londaises et les 
Londais à se rassembler devant l’Hôtel de Ville 
pour rappeler leur attachement à ces valeurs 
fondamentales et appeler à la fin des violences.

UN DÉLINQUANT AU VOLANT
Car, les graves exactions que nous avons subi 
en France pendant plusieurs jours ont touché 
les fondements-mêmes de la démocratie. Alors 
qu’une enquête est en cours après la mort 
d’un jeune homme à Nanterre, un déferlement 
de violences s’est exercé un peu partout sur 
le territoire national dont étaient victimes 

des familles, des commerces et entreprises 
pillées, des bâtiments communaux, écoles, 
bibliothèques saccagées, des maires, des élus 
et leurs familles menacés, injuriés, frappés. 
Ces actes sont injustifiables et il était urgent de 
rétablir le calme et la sécurité. 
Mais pour Prix Pierrat, la responsabilité de 
ce désordre en incombait aussi aux médias  : 
« Honte aux médias, qu'ils soient écrits, parlés, 
télévisés ou aux réseaux sociaux, qui n'ont parlé 
que d'assassinat d'un jeune de 17 ans. Non ! La 
vérité est toute autre ! Il s'agit d'un délinquant au 
volant d'un véhicule qui conduisait sans permis 
puisqu'il n'avait pas la majorité. Dans la journée, 
il avait déjà été interpellé mais s'était enfui au 
volant de ce véhicule. Depuis deux heures, il 
faisait du rodéo dans Nanterre, brûlait des feux 

rouges et des stops. Il avait failli renverser des 
cyclistes et des piétons. Ce véhicule, quasi-neuf, 
était immatriculé en Pologne. Voilà comment 
s'opère le blanchiment d'argent » !

HONTE AUX ÉLUS DE L'ASSEMBLÉE 
NATIONALE 
En colère, l'élu a ajouté : « Ce sont ces voyous 
qui mettent à feu et à sang notre pays. Honte aux 
élus de l'Assemblée nationale qui ont respecté 
une minute de silence pour ce délinquant  ! 
Quand le père Hamel a été égorgé, le professeur 
Samuel Paty décapité, la petite Lola torturée puis 
assassinée, il n'y a pas eu de voitures brûlées, 
ni de bâtiments publics incendiés, que je sache ! 
Nous sommes écœurés devant le déchaînement 
de violences et de destructions, de pillages et de 

vandalisme qui a frappé les mairies, les écoles, 
les commerces et les transports en commun. 
C'est pourquoi, nous avons une pensée pour les 
commerçants et les artisans qui ont perdu leur 
outil de travail ». •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Le 3 juillet, l'ensemble des maires de 
France avait été appelé à une mobilisation 
citoyenne. À l’initiative du président de 
l’Association des Maires de France, maires et 
citoyens étaient invités à se rassembler sur 
le parvis de toutes les mairies de France, qui 
ont fait sonner leurs sirènes, après l’attaque 
à la voiture bélier du domicile du maire de 
L’Haÿ-les-Roses (Val-de-Marne).
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Le Lavandou

 L'Estelan, une magnifique salle de spectacle sous les étoiles

Du potager de Saint-Clair à l’assiette de la restauration scolaire

François Arizzi, le premier magistrat, a rappelé le chemin de croix suivis par 
les chantiers.  

E ntouré de son Conseil municipal, de 
Nathalie Janet élue au Département, 
de Roland Berger, maire-adjoint 

du Lavandou, des représentants de la vie 
associative et commerciale et de nombreux 
Borméens, le maire n'a pas caché les difficultés : 
«  Il me semble important de souligner qu'entre 
l'idée d'un projet et sa réalisation, le chemin est 
long, le chemin est difficile, le chemin est semé 
d’embûches ». 

PAUSE ESTIVALE
Maison France-Service, chemin des Sages, 
un parcours au travers des ruelles du village, 
composé de 25 plaques créant un circuit 
avec une dimension philosophique inédite, 
agrémenté de réflexions de Sages du monde 
entier, le marathon des travaux prend donc fin 
avec l'inauguration de ce qui était un théâtre 
de plein air à la Favière et qui devient une salle 
de spectacle. Un événement qui clôture donc 

une série de projets, ayant pris forme au fil des 
mois, avant la continuité d'autres après la pause 
estivale de la saison.
« Ces projets ce sont tout d'abord ceux de vos 
élus, ceux de l'équipe que j'ai l'honneur de 
diriger. Nous les avons imaginés puis intégrés 
dans notre programme électoral. Merci à eux, 
merci à mes services qui nous ont permis de 
sortir 6 projets d'importance en moins d'un an 
et qui vont nous permettre de réaliser, entre 
autres, la place du Pin, la Maison de santé 
pluridisciplinaire et la promenade de la Blèque 
pour l'été 2024 », a repris François Arizzi.
Dans les projets, il y a aussi un skate park 

newlook dans un esprit flow park. Sans oublier 
la réalisation la plus lourde financièrement 
du mandat : l'esplanade Saint François et le 
parking réhabilité, équipé d'un ascenseur qui va 
desservir les 4 niveaux.

1 300 SPECTATEURS
« Parlons de l'Estelan et de la promenade qui le 
borde. 
Un magnifique ouvrage pour cet amphithéâtre 
qui existait ici même, et qui avait vieilli, les 
assises en bois disparaissaient les unes après 
les autres usées par le temps. Ce lieu n'était pas 
équipé pour accueillir des artistes et était devenu 
inconfortable pour le public. 
Nous avons voulu que l'Estelan devienne une 
véritable salle de spectacle à ciel ouvert. Elle 
peut accueillir environ 1 300 personnes, les 
assises sont en pierres de taille massives. Les 
blocs ont été réalisés sur mesure en provenance 
du Portugal. Le site a été doté de deux loges 
équipées pour les artistes et de commodités 
pour personnes à mobilité réduite  », a détaillé, 
visiblement satisfait, le maire.
Il a ajouté : « La lumière a été revue, la scène, les 
réseaux, les accès ont été complètement repris. 
Par choix mais aussi par obligation, l'Estelan 
n'a pas été couvert. Avouez que cela aurait été 
le comble pour ce champ d'étoiles, ce qui est la 
traduction du terme provençal d'Estelan. Nous 
avons voulu respecter l'environnement, ne pas 
faire un ouvrage massif, ne pas perturber 
la vue sur la mer et intégrer l'équipement 
dans le site. Nous avons aussi retravaillé la 
promenade, en l'élargissant, la rendant plus 
conviviale et en y installant des espaces de 
repos et de détente ». •

Texte et photo Francine MARIE.

Dès l’acquisition de la première parcelle, située sur les restanques du 
quartier de Saint-Clair (4 000 m2 en 2014), le maire, Gil Bernardi, a souhaité 
développer un potager de cultures locales au fil des saisons. 

C e site a permis aux élèves des 
établissements scolaires de la 
commune et du centre de loisirs d'être 

sensibilisés à la richesse de la terre. Ainsi, durant 

leur temps scolaire, ils ont planté une grande 

variété de légumes (tomates, melons, haricots, 

artichauts, épinards, salades, courgettes, 

citrouilles, pommes de terre). Des centaines 

de kilos en culture raisonnée 100% bio ont été 

récoltés au cours de l’année, avec l’aide des 

jardiniers de la Ville. Des légumes qui ont servi 

à la restauration municipale pour les menus des 

enfants déjeunant à la cantine et pour les aînés 

bénéficiant du service de portage des repas à 
domicile.
À la fin de l'année, grâce à 150 kg de variétés de 
pommes de terre, les écoliers des écoles Marc 
Legouy, Saint-Clair et Cavalière ont dégusté, 
particulièrement ravis, les frites maison du 
Lavandou lors du repas de fin d'année. Des 
frites accompagnées de burgers préparés dans 
le food-truck, installé dans la cour de récréation. 
Pour tous les enfants, pour ce dernier jour de 
classe avant leur départ en vacances, ce fut une 
belle et grande fête ! •

Texte et photo Francine MARIE.
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BILLETTERIE EN LIGNE : www.cavalairejazz.fr 
RENSEIGNEMENTS : billetteriejazz@free.fr

FESTIVAL 2023
2 > 10 
SEPTEMBRE

SAM
02/09

DIM 
03/09

MAR 
05/09

MER 
06/09

JEU 
07/09

VEN 
08/09

SAM 
09/09

DIM   
10/09

NIREK MOKAR & HIS 
BOOGIE MESSENGERS

PIERRE-YVES PLAT

DIXIELAND AU FIL DU GAPEAU

SYLVAIN LUC

JEAN-PIERRE COMO
MAE DEFAYS

LOUIS MARTINEZ
MATHIS PICARD & FRIENDS

NO JAZZ
BEN L’ONCLE SOUL
JEAN-PAUL DAROUX

MICHEL JONASZ
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Cavalaire-sur-Mer

Yacht Club de Cavalaire

L'Hôtel du Parc, partenaire du Festival de Jazz

Rendez-vous aux Estivoiles 2023 !

L'élégance méditerranéenne se dégage de cet hôtel de 36 chambres et 
suites offrant une vue à 360° sur le parc et la mer étincelante.   

R énové avec goût, l'hôtel, son restaurant 
bistronomique, sa terrasse et sa piscine 
en font un pied à terre idéal pour 

profiter des plaisirs de la saison estivale en toute 
quiétude. 
Partenaire du Festival de Jazz, l'Hôtel a 
récemment accueilli Valéry Grard, la présidente 
de l'organisation (notre photo). «  Depuis de 
nombreuses années l'établissement soutient 
notre Festival. C'est même un partenaire 
historique », rappelle la jeune femme.

L'ART DE VIVRE À L'HÔTEL DU PARC 
Que l'on y séjourne en amoureux, en famille ou 
entre amis, chacun y trouve son espace et sa 
place, en fonction de ses envies et du moment 
de la journée. Pour une pause au bord de la 
piscine, un déjeuner sous la terrasse ombragée 
ou un moment partagé au balcon, l'Hôtel du Parc 
cultive l'alliance de la discrétion et du "beau 
vivre", tout en élégance. 
À quelques centaines de mètres du rivage, 
l'Hôtel du Parc s'ouvre sur toutes les activités 
et richesses touristiques que peut offrir la baie : 

paddle, marche nordique sur le sentier du littoral, 
canoë, plongée sous-marine, voile, hydro-
ULM... Le compromis est idéal entre calme et 
effervescence touristique, à quelques kilomètres 
de Saint-Tropez.
Le chef Jean-Brice Ruffroy et sa brigade, qui 
œuvrent en hiver au sein du Mil8 - Avoriaz 1800 - 
prennent leurs quartiers d'été à La Table du Parc. 
Au menu une cuisine bistronomique mettant en 
valeur les produits du Sud et une belle place 
offerte aux poissons et légumes de la région.  •

HÔTEL DU PARC
8041 Avenue des Orangers
Cavalaire-sur-Mer
www.hotelduparc-cavalaire.com 
contact@hotelduparc-cavalaire.com

C’est sur la plage de Pardigon que le Yacht Club a accueilli plus d'une 
centaine d'invités à l'occasion de l'ouverture du point plage, en présence de 
Philippe Leonelli, le premier magistrat.

L e farniente en bord de plage et l’envie de 
pratiquer une activité nautique accessible 
à tous sont les ingrédients que propose 

l’équipe du Point Plage Location FFvoile, situé au 
cœur de la baie de Cavalaire. 
«  Ce site dédié à la location et aux cours 
particuliers offre une prise en charge rapide 
sous la surveillance et les conseils avisés de 
moniteurs diplômés. Les balades en paddle et 
en kayak rythment le début des matinées dans 
des eaux turquoise et limpides. Les couleurs 
changeantes de la mer et les cris de joie des 
enfants embarquant à bord de leur Optimist 
présagent l’arrivée d’une petite brise thermique. 
Suivent alors les départs des cours particuliers 
en catamaran et en planche à voile. La location 

et le vent, plus soutenu l’après-midi, offrent aux 

initiés un terrain de jeu idéal pour windsurfer 
au planning et naviguer en pleine vitesse sur un 
flotteur au trapèze en catamaran », détaille Eric 
Variclier.
Il ajoute : « En coopération avec le port et la Ville, 
l’équipage de bénévoles du Yacht Club vous 

invite à participer à l’édition de l’Estivoiles 2023, 
le 15 juillet et le 12 août ».
Au programme  : Rallye nautique photos pour 
les bateaux à moteur, petit parcours d’initiation 
entre 3 bouées pour les habitables et petite 
régate pour la voile légère. À la fin de la journée, 
prise de parole de Philippe Leonelli, le maire, et 
du président du Yacht Club.
Pour clôturer cette belle journée, la remise des 
prix sera animée d’une ambiance musicale et la 
buvette hydratera les participants ! •

Photo Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Yacht Club de Cavalaire
Maison de la Mer
50, rond-point Saint Exupéry
CAVALAIRE
Point location à Pardigon
Location – Cours particuliers de juin à 
septembre. 04 94 64 16 58.
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Cet été, direction le musée de la Gendarmerie et du Cinéma !
S'il est un endroit dans la cité des Corsaires qui ne désemplit 
pas, en été comme en hiver, c'est bien l'ancienne gendarmerie 
avec sa mythique façade, située au numéro 2 de la place Blanqui.

S ous un soleil de plomb, il y a 7 ans, le 26 
juin 2016 à 16 heures, était inauguré le 
musée de la Gendarmerie et du Cinéma de 

Saint-Tropez.

PELERINAGE
«  Une journée inoubliable. Je m'en souviens 
comme si c'était hier  », raconte l'adjudant 
de gendarmerie Nicolas Moulin, président 
de l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie (ACSPMG), partenaire culturel 
et patrimonial du musée depuis le démarrage du 
projet.
L'adjudant se remémore : «  En tant que 

gendarme, j'ai connu le bâtiment qui abritait 
l'ancienne gendarmerie. Comme tous les 
visiteurs, j'ai fait le « pèlerinage » devant la plus 
célèbre gendarmerie de France, sans oublier 
la traditionnelle photo. Je possède la série de 
tous les films de Louis de Funès avec le coffret 

collector. L'association, que je préside depuis sa 
création en 2007, était associée à ce magnifique 
projet dont la genèse remonte à 2012. Je me 
souviens, encore, de la première réunion de 
travail à l'ancien groupement de la gendarmerie 
du Var, basé à la caserne du Mourillon à Toulon.
Tout s'est déroulé parfaitement avec le résultat 
que l'on connaît aujourd'hui. La convention, qui 
scelle notre partenariat, a été signée en 2015, 
avec l'ancienne conservatrice, Gwenaëlle Van 
Butsele. J'étais avec mon collaborateur Daniel 
Baert, et notre émotion était grande, lors de la 
signature. C'est également ce jour-là que nous 
avons mis nos collections à la disposition du 
musée.

Par la suite, plusieurs réunions ont été 
organisées. Elles se sont concrétisées par le 
renouvellement des collections patrimoniales 
de l'ACSPMG, lesquelles sont visibles à côté 
des autres pièces, prêtées ou données par des 
collectionneurs ».

SOUVENIR MEMORABLE
Le jour de l'inauguration, tout le monde était sur 
son 31. L'effervescence était palpable, ce qui 
pouvait se comprendre. Une journée placée sous 
le signe de l'émotion.
«  Cette inauguration était vraiment magique  ! 
Avec Richard Maisonnave et Alain Maurin, nous 
avons savouré chaque instant. Les visites en 
VIP se sont enchaînées en attendant l'ouverture 
officielle. Nous avons fait des rencontres très 
enrichissantes parmi lesquelles la capitaine 
Elinor Boularand, directrice du musée de la 
Gendarmerie de Melun.
Cela reste un souvenir mémorable ! Je conserve 
précieusement les dédicaces de France Rumilly 
et Patrick Préjean dans l'ouvrage réalisé par le 
musée.
Je vous avoue que je suis un fan inconditionnel 
de la série des gendarmes de Saint-Tropez. À 
mon avis, le meilleur film de la série reste le 
premier, une vraie réussite. À chaque passage à 
la télévision, je regarde la série en famille et les 
répliques sont connues de tous » ! •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR.
Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
De nombreuses personnalités lors de 
l'inauguration
Olivier de FUNES, France RUMILLY, 
légendaire sœur Clotilde avec sa cornette 
blanche, Patrick PREJEAN, qui tenait le 
rôle du gendarme PERLIN, Rémy JULIENNE, 
responsable des cascades,
Jean Pierre TUVERI, le maire de 
l'époque, le général de corps d'armée de 
gendarmerie David GALTIER, les généraux 
VECHAMBRE et GUIMBERT, le colonel 
HERMANN, commandant de groupement 
du Var, Christian ESTROSI, président du 
Conseil régional, de nombreuses autorités 
civiles et militaires, la musique de la Garde 
Républicaine et les gendarmes de la brigade 
de Saint-Tropez (les vrais !).
Musée de la Gendarmerie et du Cinéma
Horaires (dernières entrées 30 minutes avant 
la fermeture). Jusqu’au 31 août : 10h - 19h 
(nocturne le jeudi de 10h – 21h).
Du 1er septembre au 31 octobre : 10h – 18h.
Du 1er novembre au 31 décembre :
10h – 17h.
2, Place Blanqui – Saint-Tropez.
04 94 55 90 20. Plein tarif : 5€.
Pour les réductions, prendre contact avec le 
musée.
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10 000 personnes sous le charme de Vianney !
Le 23 juin, en partenariat 
avec la Ville de La Londe-les-
Maures, RTL2 a organisé l'un 
des plus grands événements 
de l'été sur la plage Miramar.

R TL2 Pop-Rock Live, c'est un grand 
concert avec un plateau multi-artistes 
avec Vianney, Charlie Winston, Hyphen 

Hyphen et en direct sur RTL2 !
Et, la soirée a surtout été marquée par le plaisir 
des milliers de spectateurs. Ce que confirme 
François de Canson, qui a particulièrement 
apprécié les qualités de Vianney et des 
chanteurs de la tournée de RTL2  : «  Avec ce 
concert unique, c'est le lancement de la saison 
touristique à La Londe. Comme à chaque fois, 
c'est dans un esprit convivial et une ambiance 
familiale que la soirée s'est déroulée. C'est l'état 
d'esprit des estivants présents à La Londe. Notre 
station balnéaire est reconnue pour le bonheur, 
le partage et la tranquillité » ! •

Photos Isabelle BENOIT.
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Tournée, ça c’est le Sud !

La Région Sud lance sa tournée d'été !
C’est une première ! Le Comité régional de tourisme Provence- 
Alpes-Côte d’Azur lance une tournée estivale. Elle s’appuie sur 
un show gratuit avec Christelle Chollet et Patrice Carmona et 
animée par Jean-Philippe Doux. Un spectacle pour tous les 
publics et qui fera étape dans 15 villes et villages.

U ne opportunité de resserrer les liens 
entre Provençaux, Alpins, Azuréens et 
nos visiteurs.

« Cette « Tournée, ça c’est le Sud » réalisée, en 
partenariat avec les maires des villes étapes, 
est régionale parce que le Sud, c’est le sens 
de l’accueil et du partage. C’est un art de vivre, 
c’est le bien-être, c’est une terre de festival, 
c’est la fête, c’est le sport, c’est la culture, c’est 
le tourisme des savoir-faire, c’est un patrimoine 
exceptionnel et des paysages merveilleux  », 
lance François de Canson, président du CRT !
Sans jamais opposer  écologie  et économie, 
il faut découvrir ce territoire béni des Dieux et 
le protéger. Cet été, venez vivre le bonheur en 
Provence-Alpes-Côte d’Azur ! 
C’est pour cela que le Comité régional de 
tourisme ne promeut plus le territoire à 

l’international en été, mais multiplie les actions 
pour inciter les touristes européens ou du grand 
international à venir durant les douze mois de 
l’année. C’est également dans le cadre de cette 
stratégie que le CRT développe des filières autour 
de l’œnotourisme, du vélotourisme, du tourisme 
culturel et spirituel, le nautisme, le tourisme des 
savoir-faire et d’affaires. 
«  Autant d’activités qui peuvent se développer 
en automne et en hiver. Le sport est également 
un vecteur fort  ! La Coupe du monde de rugby 
qui nous permettra de recevoir en région Sud 
des centaines de journalistes venus du monde 
entier sera une extraordinaire vitrine pour nous. 
Cette opportunité nous permettra de mettre en 
lumière nos atouts et nos trois marque monde 
« Provence Alpes et Côte d’Azur  », lance, plein 
d'énergies positives, François de Canson.

LES ARTISTES DE LA TOURNEE
Jean-Philippe Doux.
Il fait ses débuts sur la chaîne M6 en 
présentant le flash info du Morning 
Live avec Michaël Youn, de 7 heures 
à 9 heures, dès la naissance de 
l'émission en juillet 2000. Il présente 
les JT de La Matinale pendant 5 ans, 
tout en assurant des reportages 
pour le 6 minutes. En 2006, il a la 
charge de la rubrique Insolite du 
magazine de football de M6, 100% 
Foot.
Patrice Carmona.
Véritable enfant du Sud, il est un 
passionné de musique depuis 
toujours. Il enchaîne les concerts, 
avant d’intégrer la comédie 
musicale Les 10 commandements 
où il double Ahmed Mouici qui 
incarne Ramsès. Il compose des 
chansons interprétées par Patrick 
Fiori ou Julie Zenatti. 
Christelle Chollet.
Artiste aux multiples facettes, elle 
est une vraie femme de spectacle 
qui met le feu sur chaque scène 
où elle se produit. À ses débuts, 
elle crève l’écran dans chacune 
de ses apparitions télévisées dans 
des émissions comme « C’est tous 
les jours Noël  » ou «  Les années 
Tubes », présentées par Jean-Pierre 
Foucault. Cet été, à l’occasion du 
60ème anniversaire de la disparition 
d’Édith Piaf, Christelle Chollet 
reprend son spectacle l’Empiafée. 
Un mélange de one-man-show 
et de solo musical en hommage à 
l’artiste. Éclats de rire garantis ! •Christelle Chollet

Jean-Philippe Doux

Patrice Carmona



CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !
Brigitte G. - Saint-Maximin 
(5/5)
La réfection de plusieurs 
versants de notre toiture, de 
faîtages et solins vient de 
s'achever après 5 jours de 
travail intense. L'équipe de 
3 personnes a fait preuve 
de beaucoup d'attention 
et d'implication. Tout ce 
qui avait été promis a été 
réalisé, nettoyant et rangeant 
chaque jour et laissant à la 
fin un chantier très propre. 
Des personnes sérieuses, 
respectueuses et à l'écoute 
qui ont fourni un très beau 
et bon travail. Nous les 
recommandons sincèrement 
et en parlerons autour de nous 
avec beaucoup de plaisir !
(Le 2 juillet 2021). 

Francis R. - Solliès-Ville (5/5)
La réfection totale de la 
toiture de notre habitation a 
été exécutée dans les délais, 
par une équipe expérimentée, 
polie et serviable, pour un 
prix compétitif. Impossible 
de trouver quoique ce soit à 
critiquer. (Le 25 juin 2021)

Elise S. - Toulon (5/5)
Excellente entreprise d'un 
très grand sérieux. Equipe 
très professionnelle, budget 
maîtrisé, grande réactivité et à 
l'écoute des besoins du client, 
en grande confiance. Je la 
recommande vivement. (Le 27 
mars 2021).

Fabienne M. (5/5)
Accueil / Service : 5/5
Rapport qualité / Prix : 5/5
Travail soigné. À recommander 
absolument.
(Le 24 mars 2021).

Julien V. - Hyères (5/5)
Entreprise sérieuse. Travail 
rapide et de qualité. (Le 15 
février 2021).

Laurent Rizzo - Carqueiranne 
(5/5)
Dans la cadre d'une réfection 
de toiture, le personnel d'AZUR 
Toiture a fait preuve d'un grand 
professionnalisme et d'une 
écoute client remarquable. 
Ayant le souci du détail, l'équipe 
de M. MIRALLES a laissé 
une excellente impression 
et un travail de qualité. Je la 
recommande vivement !
(Du 30 novembre au 18 
décembre 2020).

Serge Bora - Solliès-Pont 
(5/5)
Travail irréprochable. Equipe 
toujours animée du souci de 
bien faire et d'une grande 
compétence. À recommander 
absolument ! (Le 6 août 2020).


